

La solidarité familiale autour des personnes âgées au Bénin

Elise Ahovery eliseahovey@yahoo.fr

*Institut National de la Statistique et de
l'Analyse Economique du Bénin
01 BP 6889 Cotonou ; Tél. : (+229) 21
30-82-45 ou 95 40-17-12*

*Doctorante en démographie à l'Université
Catholique de Louvain-la-Neuve en Belgique
Place Montesquieu, 1 Bte 4, 1348 Louvain-la-
Neuve*

I. Contexte de l'étude

Les questions relatives aux personnes âgées ont occupé une place importante lors des grandes conférences organisées par les Nations Unies. La première conférence mondiale sur le vieillissement de la population (Vienne en 1982) a reconnu les préoccupations des personnes âgées et la deuxième (Madrid en 2002) a examiné les résultats de l'application du plan d'action où l'élaboration et l'adoption d'un plan d'action national sur le vieillissement actif dans chaque pays constituent une solution préventive à une situation critique annoncée.

De nos jours, certaines personnes âgées des pays du Sud s'appuient sur leur famille, ou cohabitent avec des descendants susceptibles de proposer une aide matérielle, financière et affective. D'autres vivent au sein des ménages composés d'époux ou d'une seule personne. Ces derniers vivent parfois des situations de "non cohabitation intergénérationnelle" renforçant l'individualité plus remarquable en milieu urbain.

Cette rencontre internationale donne l'occasion de parler des personnes âgées du Bénin laissée pour compte du point de vue de la solidarité familiale en ce qui concerne les modèles de la co-résidence entre les générations. Il s'agira de mettre en exergue des statistiques précis sur les personnes âgées en vue d'inciter les pouvoirs publics, les ONG et les associations à : i) leur créer les meilleures conditions de vie permettant de mener une vie indépendante dans leur propre communauté ; ii) créer un système de soins de santé, de sécurité économique et sociale adéquat ; iii) mettre en place un système de soutien social pour faciliter la prise en charge, iv.) . etc.

II. La problématique

Au Bénin, le seul document sectoriel ayant abordé très tôt la question du vieillissement est la Déclaration de Politique de Population (DEPOLIPO, 1996) qui a prévu des actions à l'endroit des personnes âgées. Depuis lors, en dehors de quelques actions éparses comme la création de la Fédération Nationale des Associations et Organisations des Retraités et des Personnes Agées dont l'objectif principal est d'améliorer la condition de vie des retraités et des personnes âgées, on constate que ces personnes sont de plus en plus confrontées à des difficultés liées à la dégradation de leur force de travail et à la diminution de leur pouvoir d'achat. Cette situation n'est que le reflet du degré de dépendance des personnes âgées compte tenu de l'inexistence de structures d'accueil et des transformations de la solidarité familiale. Vient s'ajouter les difficultés de cohabitation intergénérationnelle qui lance le débat de la solidarité familiale des personnes âgées.

III. La démarche méthodologique

La recherche documentaire sera plus orientée vers le Ministère de la Famille de la Solidarité Nationale qui a en charge les personnes âgées du Bénin, la Fédération Nationale des Associations et Organisations des Retraités et des Personnes Agées, la Caisse Nationale de Sécurité Sociale et le Ministère de la Santé pour la mise en place et le fonctionnement des centres de santé des personnes âgées.

La cible concernée est la population béninoise de 60 ans et plus, sans distinction de sexe, ni de milieu de résidence et du fait d'être retraité ou pas. Rappelons ici que l'âge de 60 ans est celui qui est fixé pour la retraite des cadres au Bénin.

Les données à analyser seront fondées sur le recensement général de la population et de l'habitation du Bénin de 2002 où il était collecté les informations sur le noyau familiale, la migration, le milieu de résidence (urbain et rural), le sexe des personnes selon l'âge, l'activité des personnes même retraité a été recueillies et les caractéristiques de l'habitat. Jusqu'à présent, le noyau familial n'a jamais été l'objet d'une analyse minutieuse pour se rendre compte des mutations intergénérationnelles.

La méthode d'analyse est descriptive. Les travaux tenteront de mettre en évidence la cohabitation intergénérationnelle à travers les formes de solidarité familiale surtout en milieu urbain et des femmes plus vulnérables. Nos travaux s'inspireront des recherches de Vandewalle (2001) qui a mis en relief les structures familiales et topographie chez les Dogon de Sangha au Mali à travers les noyaux familiaux. La pluralité des formes de solidarités intergénérationnelles et intrafamiliales ont permis d'identifier quatre noyaux (noyau du chef de ménage, noyau des enfants, noyau des frères et le noyau des cousins parallèles patrilatéraux) dont leurs fonctions ont permis de mieux appréhender les changements ayant intégré les nouveaux modèles familiaux afin de sauvegarder la dimension sociale.

IV. Quelques résultats attendus

A l'issue de cette étude, on s'attend à avoir une meilleure idée :

- des personnes âgées vivants seuls,
- des personnes âgées vivants avec sa génération,
- des personnes âgées vivants dans un environnement de jeunes
- ceux qui vivent avec leurs enfants supposé être prise en charge,
-

De ces informations, l'étude pourrait ressortir les conditions de vie permettant de mener une vie indépendante dans leur propre communauté et déduire la prise en charge.

V. Références bibliographiques indicatives

Vandewalle H., 2001, "Structure familiales et topographie chez les Dogon de Sangha (mali)", in *Régulations démographiques et environnement*, chapitre 16, sous la direction de Auclair L., Gudry P., Picouet M. et Sandron F., Les études du CEPED n°18, pp. 77 à 102.

Antoine P., Bocquier P., Razafindratsima N. Et Roubaud F., 2000, "Evolution du statut dans le ménage", in *Biographies de trois générations dans l'agglomération d'Antananarivo : premiers résultats de l'enquête BIOMAD98*, Les documents et manuels du CEPED n°11, pp. 81 à 90.

Sossa F., "Les personnes âgées au Bénin", in *Caractéristiques des personnes vulnérables au Bénin, Tome 5*, Analyse des résultats du Troisième Recensement Général de la Population et de l'Habitation du Bénin de 2002, INSAE, chapitre 15, pp. 259 à 296.

Mveing S. et Fomekong F., 2008, "Conditions de vie des ménages et recours aux soins parmi les personnes âgées au Cameroun", in *Etude de la Population Africaine*, vol. 23, n°1, avril 2008, pp. 85 à 102.